

Consta de siete colaboraciones diferentes. Abre Joaquín Salmerón Juan, *El origen de los juegos en la Región de Murcia. Aproximación a su estudio desde la Prehistoria al siglo XIII* (pp. 9-48), que aparte la información que aporta sobre tan dilatado periodo, sirve de adecuado contexto a los estudios más específicos que siguen. Los de Manuel Muñoz Zielinski, *Los juegos en la Murcia del siglo XVIII* (pp. 49-58) y *El caliche y la petanca* (pp. 67-78); José Antonio Melgares Guerrero, *Los eneros y juegos de cuadra, Actividades lúdicas de invierno en Caravaca de la Cruz y su Campo* (pp. 59-66); Magdalena Navarro Navarro, *Los bolos murcianos y cartageneros, deportes tradicionales de la Región de Murcia, 1858-1920* (pp. 107-136) y Ricardo Montes Bernárdez, quien cierra con dos estudios diferentes: *Las peleas de gallos en la Región de Murcia, 1858-1920* (pp. 107-136) y *Origen de los deportes en la Región de Murcia, 1744-1936* (pp. 137-218).

Aunque obra asistemática y con amplias lagunas cronológicas y temáticas (el prologuista –p. 8– advierte al lector de hallarse en preparación otra monografía complementaria de ésta), en su conjunto es aportación valiosa, atrayente y de grata lectura. Índice de fuentes documentales, hemerográficas y bibliográficas en las diferentes colaboraciones. A destacar la inclusión de un centenar largo de interesantes fotografías.

**Juan B. Vilar**

*Universidad de Murcia*

**BALBOA DE PAZ, Carlos (coord.):** *Deslinde y vías pecuarias del municipio de San Pedro del Pinatar*. San Pedro del Pinatar: Ayuntamiento. 2007, 261 pp.

El libro que presentamos es fruto del trabajo colectivo de un sólido equipo de investigadores, integrado por los profesores de la Universidad de Murcia, Juan B. Vilar y María José Vilar (en la contribución histórica) y por Asunción Romero Díaz y Mariano Martínez Llopis (en los aspectos cartográficos), completado desde el punto de vista jurídico por Carlos Balboa de Paz (secretario del Ayuntamiento de San Pedro del Pinatar), y David Egea Villalba, funcionario del mismo. La monografía nace con el deseo explícito de indagar los límites físicos del término municipal referido y determinar sus deslindes exactos. Su coincidencia fundamental con las vías pecuarias justifica su pertinente incorporación.

El libro se estructura en tres partes bien definidas: estudio histórico-cartográfico, actuaciones jurídico-administrativas y cartografía. La primera –«Límites, mojones, cañadas y veredas del término municipal de San Pedro del Pinatar (Región de Murcia)»–, ha sido redactada por los mencionados profesores de la Universidad de Murcia y constituye un impecable trabajo académico, que integra la cartografía, la historia y la geografía en una acabada aportación de análisis local. En el segundo bloque son presentadas las actuaciones jurídico-administrativas del deslinde tramitado. En primer lugar se exponen unas consideraciones generales sobre el procedimiento de deslinde, y se continúa con la documentación

administrativa y una breve descripción de las dos vías pecuarias que en parte le servían de divisoria. En el tercer apartado se muestra la cartografía generada en este estudio, realizada a partir de una serie de fotografías aéreas del *Vuelo Americano de 1956* e imágenes del satélite Quick Bird del año 2003, incluyendo una explicación detallada.

Las fuentes manejadas dan idea del esfuerzo realizado. Las inéditas proceden de archivos nacionales, provinciales y locales, empezando por los de la Administración del Estado (Alcalá de Henares), Histórico Nacional y General de Simancas, sin olvidar los de la Región de Murcia (General y Provincial) y los municipales de Cartagena, Murcia, Orihuela y San Pedro del Pinatar. A ello cabe añadir la consulta de la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional de Madrid. No menor trascendencia ofrecen la documentación impresa, los recursos hemeográficos y los inventarios de las Cartotecas: Servicio Histórico Militar, Instituto Geográfico Nacional, Archivo General de Simancas y Servicio de Cartografía de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia. Se complementa con una bibliografía nacional y regional que contextualiza y enriquece la obra.

Las conclusiones están a caballo entre la geografía, la historia y la política territorial. Del resultado de la investigación se constata que existe una ocupación del término municipal por los dos ayuntamientos limítrofes: Pilar de la Horadada y San Javier, lo que ha servido de fundamento para incoar el oportuno expediente de deslinde. Utilitarismo de las ciencias sociales, sin menoscabo del rigor científico. Una edición muy cuidada, con fotografías que documentan el pasado y el presente, sin desmentir el protagonismo de los gestores, lo que puede constituir otra lectura de la obra.

**Pedro M<sup>a</sup> Egea Bruno**  
*Universidad de Murcia*